

LA DERECHA REFORZADA

LA ITALIA DE MELONI

CECILIA ABDO FEREZ,
INDIANA AZAR Y
ESTEBAN DE GORI (COORDS.)



Martín Cortés, Micaela Cuesta, Fernando Domínguez Sardou, Andrea Fagioli, Ariel Goldstein, Ezequiel Ipar, Mariana Polizzi, Gabriel Puricelli, Camillo Robertini, Hernán Pablo Toppi.



PROGRAMA DE ESTUDIOS SOCIALES Y
POLÍTICOS ENTRE ITALIA E ARGENTINA

.UBA SOCIALES

Facultad de Ciencias Sociales

La Derecha reforzada : la Italia de Meloni / Camillo Robertini ... [et al.] ; coordinación general de Esteban De Gori ; Cecilia Abdo Ferez ; Indiana Azar. - 1a ed. - Ciudad Autónoma de Buenos Aires : Sans Soleil Ediciones Argentina, 2023.
Libro digital, PDF

Archivo Digital: descarga
ISBN 978-987-3923-22-7

1. Ciencia Política. 2. Sociología Política. 3. Italia. I. Robertini, Camillo. II. De Gori, Esteban, coord. III. Abdo Ferez, Cecilia, coord. IV. Azar, Indiana, coord.
CDD 320.509

LA DERECHA REFORZADA

LA ITALIA DE MELONI

CECILIA ABDO FEREZ, INDIANA AZAR Y ESTEBAN DE GORI (COORDS.)



PROGRAMA DE ESTUDIOS SOCIALES Y
POLITICOS ENTRE ITALIA E ARGENTINA

.UBA SOCIALES

Facultad de Ciencias Sociales

INDICE

<i>Introducción</i> por Cecilia Abdo Ferez, Indiana Azar y Esteban De Gori.....	5
---	---

PARTE 1. COLISEO

<i>A cien años de la Marcha sobre Roma. La victoria de la derecha en las elecciones italianas y el legado del neofascismo</i> por Camillo Robertini.....	8
<i>Fratelli d'Italia y su consideración como partido populista de derecha radical</i> por Hernán Pablo Toppi.....	14
<i>Su nostalgia y la nuestra, cien años después</i> por Martín Cortés.....	22
<i>Mérito y familia. Algunas reflexiones sobre el giro a la derecha italiano</i> por Andrea Fagioli.....	28
<i>Rediseñando el pasado: los neofascismos como neutralización de la memoria histórica</i> por Ezequiel Ipar.....	35

PARTE 2. VENI, VIDI, VICI

<i>Giorgia Meloni, hija legítima del neoliberalismo contemporáneo</i> por Micaela Cuesta.....	41
<i>Orden, fractura e identidad: “Súper” Giorgia contra el lobby progresista</i> por Esteban De Gori.....	46
<i>Meloni, al frente con su vieja divisa</i> por Gabriel Puricelli.....	52

PARTE 3. URBI ET ORBI

<i>No todos los caminos llevan a Roma. Algunos van a Visegrado y Bruselas. Un análisis de la europeización de Fratelli d'Italia</i> por Fernando Domínguez Sardou.....	59
<i>Dios, Patria y Familia entre Europa y América Latina</i> por Ariel Goldstein.....	66
<i>La coalición de derecha italiana y su recepción en el electorado transnacional en Argentina (2022)</i> por Mariana Polizzi.....	72

PARTE 4. IUS ET BELLUM

<i>La lotta continua: la defensa del aborto en Italia</i> por Indiana R. Azar.....	79
--	----

DIOS, PATRIA Y FAMILIA ENTRE EUROPA Y AMÉRICA LATINA

POR ARIEL GOLDSTEIN (UBA/CONICET)¹

GÉNESIS DEL TRIUNFO DE LA DERECHA RADICAL EN ITALIA

La llegada al poder de Georgia Meloni y los Hermanos de Italia debe ser situada en un marco de largo alcance que propició las condiciones de su triunfo. Esto se relaciona con la crisis de los partidos tradicionales y la consolidación desde por lo menos 2018 de La Liga de Matteo Salvini y el Movimiento Cinco Estrellas. Éste último, liderado por el comediante Beppe Grillo, creció basado en las denuncias de corrupción dirigidas a todos los políticos, usando las redes sociales para interpelar a los jóvenes (Horowitz, 2018). Estos dos partidos, La Liga y Movimiento *Cinco Estrellas*, se nutrieron del sentimiento contra la clase política tradicional emergente en los últimos años en la medida en que existía una frustración por la marcha de la economía, así como del rechazo a la migración.

La presencia de la Liga del Norte en los medios obreros de Italia es asociada a la caída del comunismo (Traverso, 2019). Estos sectores ya no se identifican más con el Partido Comunista. Por este motivo, la derecha radical encuentra espacio allí en el contexto posterior a la caída del muro de Berlín. Salvini pasó de atacar a los italianos del Sur y Roma por la secesión de Padania a los migrantes africanos y Bruselas. Esto hizo crecer a la Liga del Norte y él se transforma en el “hombre fuerte” que lidera este proceso. Las raíces del ascenso de Salvini se dan en la llamada “toscana roja”. Se trata de lugares donde se produjo la caída del histórico Partido Comunista Italiano, lo que abona la tesis de que la extrema derecha crece ante la ausencia de alternativas donde antes había una izquierda partidaria estructurada. Pucciarelli (2019) refuerza esta idea al

1 Doctor en Ciencias Sociales por la Facultad de Ciencias Sociales (UBA). Magíster en Ciencia Política por el Instituto de Altos Estudios Sociales (IDAES-UNSAM). Sociólogo por la Facultad de Ciencias Sociales (UBA). Investigador Adjunto del Conicet en el Instituto de Estudios de América Latina y el Caribe, Facultad de Ciencias Sociales, UBA. Profesor Adjunto de Política Latinoamericana en la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires.

señalar que Salvini viene de la izquierda e interpela con su discurso contra el Euro y los ajustes en un país que sufrió particularmente la austeridad de las políticas de la Unión Europea.

Salvini, Meloni y Berlusconi venían coordinando esfuerzos por lo menos desde 2018, a la vez que competían por ver quién monopolizaba el espacio de la derecha. Estas tres figuras ya habían tenido un importante desempeño en las elecciones de marzo de 2018. En ese momento, parecía ser Matteo Salvini el líder de ese espacio con la nacionalización de La Liga (Horowitz, 2018).

A modo de ejemplo, en la población de Castellina in Chianti, un pequeño pueblo de Italia, un 17% de la población es migrante, de países como Túnez, Ucrania y Siria (Painigiani, 2018). Cuando se dan cambios culturales tan fuertes de una generación a otra, con migración diversa proveniente de países tan distintos, estas situaciones son proclive al crecimiento de los prejuicios. Crece un sentimiento de “desventaja” de aquellos que se consideran “nativos” frente a los “nuevos” y un deseo de “cierre social” excluyente frente a su integración en la comunidad. Esta situación fue utilizada por la derecha radical con el eslogan de “los italianos primero”, buscando atacar y restringir la migración. Es una afinidad electiva avasallante: crisis migratoria y difusión del prejuicio por redes sociales, que llevan a la expansión de la derecha radical. La derecha radical fue moldeando el debate en Italia y sus tópicos hasta que se produjo la llegada de Meloni.

Los orígenes de Fratelli se remontan al partido Alianza Nacional, formación creada por Jean Franco Fini, el giro más democrático pos fascista del Movimiento Social Italiano (MSI). Esta formación reunió el movimiento fascista italiano. En 1994 entra en el gobierno el MSI con Berlusconi. Al año siguiente MSI hace un Congreso en Fiuggi, Roma. Proponen un giro en el partido para Alianza Nacional, para romper lazos con el fascismo histórico. Visitan Israel, piden disculpas del Holocausto. No defienden a Mussolini. Se trata de un partido de derecha que se inscribe en los años 90. Meloni viene de las juventudes de Alianza Nacional, y participó en el gobierno de Berlusconi. Fue nombrada Ministra de Deporte con Berlusconi, donde duró 3 años².

Uno de los personajes que parece encarnar la doctrina del movimiento liderado por Meloni es Francesco Giubilei. Se trata de un joven intelectual vinculado a Meloni y su partido. Presidente de la Fundación Tartarella, en homenaje al Viceprimer Ministro del Primer Gobierno de Berlusconi y fundador de Alianza Nacional. Giubilei es presidente de Nación Futura, que tiene círculos

2 Entrevista a Steven Forti, 08.03.2022.

y es uno de los pocos think tank conservadores en Italia. Para Giubilei, “Fratelli hace un trabajo por construir un partido conservador italiano. Meloni dice ser conservadora”³. Este joven llama a la formación de un “conservadurismo latino en Italia, España y Francia” donde el paraguas común sea la herencia católica. Forti (2022) coincide al señalar que Meloni quiere crear en Italia un partido conservador de masas.

“Yo soy Giorgia, soy una mujer, soy una madre, soy cristiana. ¡Nosotros defenderemos a Dios, a la patria y a la familia de la islamización, enténdanlo!”⁴. La “política de la venganza y del enemigo” se encuentra disimulada bajo la faceta seductora de esta mujer que, durante la campaña, hizo un esfuerzo de presentarse como moderada para atraer a votantes del centro y evocaba la figura conservadora de la “madre” y sus buenos sentimientos por oposición al “extranjero” (Forti, 2022).

El lema del partido en la campaña fue el histórico de la derecha radical, “Dios, Patria, Familia”. Pasquino señala que “aunque el lema del partido “Dios, Patria, Familia” fue formulado por primera vez en Italia por el republicano Giuseppe Mazzini durante el Risorgimento, posteriormente fue usado de forma instrumental por Mussolini y el fascismo” (Pasquino, 2022).

Con la entrada de La Liga al gobierno de Mario Draghi, la formación de Georgia Meloni, Hermanos de Italia, quedó como el único partido de oposición al gobierno tecnocrático durante la pandemia. Esto permitió que Fratelli pasara en su intención de voto de 4% en 2018 a 25%. Así, avanzó sobre las posibilidades de La Liga y *Forza Italia* de Berlusconi. Mientras los otros mantuvieron vínculo con los tecnócratas y políticos de centro izquierda, Meloni se presentó como la única oposición “pura” en un gesto típicamente populista. La crisis que llevó al poder a Meloni fue provocada al gobierno de Mario Draghi, que había conducido con criterio la economía en la pandemia y tomado una postura en defensa de Ucrania en alianza con los líderes de Alemania y Francia, Scholz y Macron. La crisis para el llamado a nuevas elecciones fue provocada en forma coordinada por Meloni, Berlusconi y Salvini. De forma ambiciosa, indujeron la caída del gobierno para quedarse con el poder.

3 Entrevista a Francesco Giubilei, 22.03.2022.

4 Elisabetta Piqué, “Giorgia Meloni: la mujer que doblegó a los barones de la derecha italiana”, *La Nación*, 25.09.2022.

LAS CONEXIONES INTERNACIONALES ENTRE “LIBERTARIOS”, “CONSERVADORES” Y “PATRIOTAS”

Europa parece el continente donde más consolidadas se encuentran las propuestas de la derecha radical. Una demostración de aquello refiere a lo sucedido en forma reciente en Suecia e Italia. Esto le dará fuerza al grupo dentro del Parlamento Europeo de Conservadores y Reformistas que Meloni preside. Este grupo también es integrado por *Vox* de España, *Ley y Justicia* de Polonia, así como los Demócratas Suecos. Un grupo que poco tiempo atrás tenía un reducido espacio de maniobra. El nuevo presidente de la Cámara de Diputados, Lorenzo Fontana, es un ultracatólico que ha participado de la conferencia Nacional Conservadora en Bruselas, que ha contado con la participación de Primeros Ministros de Polonia y Eslovenia.

En América Latina, las oportunidades de la derecha radical consisten en ir adquiriendo el principal “ticket” de la oposición o una radicalización de las fuerzas ya existentes. Con la excepción de Bolsonaro, el caso de derecha radical más exitoso en América Latina, las principales figuras como Kast y López Aliaga, mantienen una disputa por representar el principal espacio de oposición.

El eslogan de campaña utilizado por Georgia Meloni, “Dios, Patria y Familia” también ha sido replicado por Vox y por Jair Bolsonaro en Brasil, quien para su campaña de 2022 esbozó “Dios, Patria, Familia y Libertad”. El propio Eduardo Bolsonaro ha señalado: “Tenemos muchas ganas de empezar a cooperar con la nueva primera ministra de Italia, que tiene prácticamente el mismo lema que Bolsonaro. «Dios, patria, familia y libertad», en Brasil, y «Dios, patria y familia», en Italia”⁵. Una pastora brasileña pro-Bolsonaro decía que “Así como Dios actuó en el mundo espiritual en Italia, así va a actuar en Brasil”⁶. El periódico de Vox señaló que

“La verdad es también que Italia se levanta hoy, lunes laborable, en calma y gobernada por una persona cuyo partido, Fratelli d’Italia, detectó como ningún otro, y de ahí su éxito, todo lo que está mal en la nación italiana y en Europa y que se ha comprometido a gobernar sobre dos pilares esenciales dinamitados desde hace décadas por los partidos del consenso. La Familia y la Patria, que son dos palabras bien nacidas”⁷

5 Antonio O’Mullony: “Eduardo Bolsonaro: «Estamos muy preocupados por la limpieza de las elecciones»”, La Gaceta de la Iberosfera, 01/10/2022.

6 “Inseticida neles ! Live 26/09/2022”, Pastora Valdirene Moreira, Canal Youtube.

7 “Meloni, familia y patria”, La Gaceta de la Iberosfera, 24/10/2022.

El lema de La Resistencia, grupo de extrema derecha en Perú en apoyo al *fujimorismo*, que tiene adherentes en periodistas del canal de TV Willax, es también “Dios, Patria y Familia”. El eslogan de Mayra Flores, candidata republicana latina electa de Rio Grande Valley, fue “Dios, patria y familia”, haciendo uso, como en Italia, del rechazo de los viejos migrantes a los nuevos como “ilegales”⁸.

Milei, Eduardo Bolsonaro y la senadora colombiana uribista María Fernanda Cabal saludaron el triunfo de Meloni en Italia, lo cual fue registrado por el periódico de Vox, *La Gaceta de la Iberosfera*. Milei ha señalado sobre Meloni que se trata de “una mujer a favor de la vida, que defiende la familia y la libertad económica; que se opone a la miseria del comunismo y la inmigración ilegal”⁹.

La línea anti-izquierdista de Meloni la emparenta con las derechas radicales de América Latina, como cuando dijo en un documental para la Fundación Disenso de Vox que “el enemigo principal es Maduro, el régimen venezolano”. Según el periódico de Vox, *La Gaceta de la Iberosfera*, con respecto a la derecha radical, “la nueva estrategia implica la vertebración de un movimiento internacional en el que los conservadores de cada una de las naciones puedan ayudarse mutuamente”¹⁰. El escritor español vinculado a Vox, Fernando Sánchez Dragó, ha señalado que “Vox y Fratelli d’Italia son movimientos (no sólo partidos) que caminan en la misma dirección”¹¹.

Finchelstein ha señalado sobre Fratelli que “comparte muchas de sus políticas con movimientos como Vox en España y el orbanismo en Hungría, entre ellas el euroescepticismo, posiciones contrarias al Islam, el cierre de fronteras, una férrea defensa de los valores tradicionales y cristianos” (Finchelstein y Mammone, 2022).

Así como la meca de las derechas fascistas en 1930 era España, Italia y Alemania, ahora son Hungría, Polonia e Italia.

En un encuentro de campaña Meloni desarrolló el siguiente discurso de apoyo a Vox y la candidata por Andalucía Macarena Olona:

“Hace 530 años, la rendición de Granada puso fin a la **reconquista**, Andalucía volvió a España y Europa a la cristianidad. Hoy en día, el laicismo de izquierdas y

8 Ian Prasad Philbrick, “The G.O.P.’s ‘Wildest Dream’”, *New York Times*, 10/07/2022.

9 “Bolsonaro, Cabal, Milei... defensores de la libertad en la Iberosfera celebran la victoria de Fratelli”, *La Gaceta de la Iberosfera*, 26/09/2022.

10 Juanma Badenas, “La nueva estrategia conservadora”, *La Gaceta de la Iberosfera*, 25/09/2022.

11 Fernando Sánchez Dragó, “Vox gana las elecciones en Italia”, *La Gaceta de la Iberosfera*, 26/09/2022.

el radicalismo islámico amenazan nuestras raíces. Hace 530, el italiano Cristóbal Colón partió de un puerto andaluz para descubrir las Américas”

De este modo, encontramos una conexión creciente entre las derechas en torno al lema “Dios, patria y familia”. Las comunicaciones virtuales de la “ciudad global” favorecen este tipo de intercambios y coincidencias. Hay una globalización de los temas de la derecha radical difundidos a través de las redes sociales, y el eslogan de Dios, Patria y Familia vuelve a ser adoptado a ambos lados del Atlántico. Se trata de una agenda cada vez más uniforme y organizada en torno a los temas de género, la representación conservadora de la imagen de “familia” en un ataque a los grupos feministas y que reivindica el papel de la religión como tutelar frente a la sociedad y las instituciones. La auto-identificación de una convergencia entre “conservadores”, “patriotas” y “libertarios”, definiendo una visión excluyente de la nación en lucha contra el enemigo (la izquierda) habita desde el bolsonarismo, los simpatizantes de Milei, hasta Vox y Marión Maréchal Le Pen. Se trata de una peligrosa visión antidemocrática que alberga liderazgos mesiánicos legitimados por la religión.

BIBLIOGRAFÍA:

- Finchelstein, Federico y Mammone, Andrea: “¿Puede volver el fascismo al gobierno en Italia?”, Clarín, 06/09/2022.
- Forti, Steven: “El estilo populista de Georgia Meloni”, El Grand Continent, 2022.
- Forti, Steven: “El experimento Meloni”, CTXT, 03/10/2022.
- Gaia Pianigiani: “An Ancient Tuscan Village, Like Italy, Is Reshaped by Migration”, New York Times, 20.02.2018.
- Horowitz, Jason: “In Italy Election, Anti-E.U. Views Pay Off for Far Right and Populists”, New York Times, 04.03.2018.
- Horowitz, Jason: “The Mystery Man Who Runs Italy’s ‘Five Star’ From the Shadows”, New York Times, 28.02.2018.
- Pasquino, Gianfranco: “Giorgia Meloni: muy conservadora sí, fascista no”, Clarín, 28/09/2022.
- Pucciarelli, Matteo: “El ascenso del nacionalismo en Italia”, El Diplo, Edición 240, junio 2019, p. 16-18.
- Traverso, Enzo. *Las nuevas caras de la derecha*. Siglo XXI Editores, 2019.